



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 19 de mayo de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Financiero, Publimetro, Excélsior, 24 Horas, Crónica, La Jornada, Ovaciones, El Sol de México, El Universal, El Economista, La Prensa, Reporte Índigo.

## **Gobierno relanzará aviso para contratar médicos/El Financiero**

A partir del próximo martes, el gobierno de México relanzará las convocatorias para contratación de médicos, adelantó el presidente López Obrador, en su conferencia de ayer, ante las críticas que ha recibido por la petición de 500 médicos al gobierno de Cuba. “Vamos a dar a conocer todas las plazas que tenemos disponibles en todos los lugares donde hacen faltan médicos, se abre la convocatoria; no está de más decirles que en el Seguro Social y en el ISSSTE se repiten y se repiten las convocatorias para especialistas por años, y no son ocupados los cargos”, dijo. El martes, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, informó que tan sólo en el IMSS existen 2 mil 678 vacantes para especialistas. El Presidente destacó que el compromiso es “contratación de inmediato a todos los médicos, con los mejores sueldos”.

## **Médicos mexicanos exigen respeto a su profesión/Publimetro**

Tras la polémica que surgió por la contratación de 500 médicos cubanos especialistas para cubrir el déficit existente en el país, según el gobierno federal, los médicos mexicanos se sumarán a una marcha nacional, el próximo 29 de mayo, en la que exigirán respeto a su trabajo, así como mejoras en temas de infraestructura, sueldo y seguridad en las comunidades donde se encuentran. Este miércoles, durante su conferencia de prensa matutina, el presidente López Obrador defendió el convenio que realizó con el gobierno de Cuba el pasado 8 de mayo, con el que llegarán 500 médicos especialistas de aquella nación para atender en zonas rurales de México. López Obrador afirmó que será el próximo martes cuando den a conocer todas las plazas disponibles para médicos especialistas, con el “compromiso de contratación de inmediato a todos los médicos, con los mejores sueldos”.

## **Publicarán contratos sobre las vacunas/Excélsior**

El presidente López Obrador ofreció transparentar los contratos celebrados por nuestro país para la compra de vacunas contra covid. A pesar de que la Corte ordenó lo contrario y mantener los acuerdos con farmacéuticas reservados hasta 2025, por razones de seguridad nacional, el presidente indicó que la resolución será legal, pero si la información es solicitada al gobierno, se hará pública, porque “no hay nada que ocultar”. “En cuanto a lo de la Corte, aunque sea legal y nos pidan a nosotros información, no la vamos a negar, todo, todo, no tenemos nada que ocultar” reiteró López Obrador al reconocer que podría haber complicaciones con algunas de las empresas farmacéuticas con las que se celebraron contratos. “Aunque legalmente la Corte haya resuelto, nosotros no tenemos problema en dar a conocer la información, son vacunas que se compraron con farmacéuticas y se entrega todo, y además lo tenemos que hacer en nuestro informe a la Auditoría Superior de la Federación. Entonces, sin problema”, aseguró.

## **AMDA quiere agilizar nueva verificación automotriz/El Financiero**

La Asociación Mexicana de Distribuidores Automotores (AMDA) busca participar con el gobierno para agilizar la inspección físico mecánica de más de 33 millones de automóviles en circulación con la nueva norma NOM-236, para reducir accidentes, eliminar la corrupción y mejorar las condiciones de salud y medio ambiente. “Ojalá que en este tiempo que la propia norma contempla para su entrada en vigor sea aprovechado por parte de la Secretaría de Economía, la Secretaría de Salud, la de

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes para informar al presidente de todo el trabajo técnico y el sustento económico”, señaló.

### **Se aviva el debate de las batas blancas/24 Horas**

México tiene 68% menos médicos especialistas que el promedio de países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos y la tendencia va a la baja, mientras crece la polémica entre doctores y el Gobierno federal por la disponibilidad de plazas y el nivel salarial en el sector. De acuerdo con un informe de la Secretaría de Salud, actualizado el martes pasado, hay un total de 135 mil 46 médicos especialistas certificados, lo que significa una tasa de 107.2 por cada 100 mil habitantes. Sin embargo, las naciones que integran la OCDE tienen un promedio de 320, por lo que México se encuentra 68% debajo de esa cifra. A su vez, la OMS señala que la cifra recomendable es de 230 por cada 100 mil pobladores. El titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, aseveró que la mayoría de lugares vacantes no son ocupados por los especialistas, porque son en sitios lejanos o por inseguridad. Y adelantó que las becas para cursar un posgrado de medicina se han duplicado.

### **CDMX estudia posibles casos de la nueva hepatitis infantil/Publimetro**

Autoridades de la Ciudad de México informaron que estudian cuatro posibles casos de hepatitis infantil aguda de origen desconocido; los primeros en esta entidad. La secretaria de Salud local, Oliva López Arellano, fue quien informó al respecto y señaló que son casos en menores de ocho años, cuya salud se encuentra estable. Sin embargo, aclaró que realizan todas las pruebas de laboratorio para confirmar o descartar que se trate de la nueva hepatitis. El origen exacto de la hepatitis infantil aguda sigue siendo desconocido; no obstante, autoridades sanitarias británicas, al momento de examinar los casos, definieron al virus como “adenovirus”. En México, hace alrededor de una semana se reportaron los primeros casos en el estado de Nuevo León y, este martes, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó que se tenían 21 casos de dicha enfermedad en estudio en territorio nacional.

### **Hipotiroidismo, afecta a 8 de cada 10 mujeres/Crónica**

El hipotiroidismo, uno de los padecimientos tiroideos más comunes, que se presenta con mayor frecuencia en las mujeres. Entre algunas de las importantes funciones de esta glándula, están la de mantener la temperatura corporal, la maduración y desarrollo cerebral, activación del sistema nervioso, regulación de la frecuencia cardíaca, la presión arterial y el tránsito intestinal, además de que es la que interviene en el metabolismo de las proteínas, los azúcares y las grasas, entre otros. En el marco del Día Mundial de la Tiroides, que se conmemora el 25 de mayo, el doctor Antonio Segovia, endocrinólogo por el Centro Médico Nacional la Raza “Dr. Antonio Fraga Mouret” del IMSS, recordó que la tiroides es una glándula en forma de mariposa que se ubica por encima de la clavícula y produce hormonas que controlan el ritmo de varias actividades del cuerpo, como las anteriormente mencionadas.

### **Residencias se duplicaron en tres años/La Jornada**

En tres años aumentó en más del doble el número de plazas de residencias médicas de especialidad y se prevé que al final de la actual administración la subida será de 240% con respecto a los ingresos reportados en 2018. Pasarán de 9 mil 480 a 22 mil 800, señala información de la Secretaría de Salud. Es un incremento significativo si se toma en cuenta que aunque la necesidad de médicos especialistas en el país se identificó desde varios años atrás, las plazas para formación de recursos humanos pasó de 6 mil al inicio del gobierno de Enrique Peña Nieto a los 9 mil 480 al concluir ese sexenio. La mayoría de nuevas plazas estaban en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Esa carencia de especialistas fue evidente durante la pandemia de covid. En algunos hospitales había una enfermera intensivista para 10 pacientes, cuando la norma señala que la relación debe ser de una para dos. “Así se tuvo que trabajar”, señaló Ramiro López Elizalde, director normativo de Salud del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

### **Bajó de 150 mil a 135 mil, la oferta de médicos especialistas en el país/Crónica**

Altos índices de fallecimientos y parálisis institucional durante los más de dos años de pandemia provocaron un desplome en la oferta de médicos especialistas certificados en el país. De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud, la caída fue mayor a 15 mil: a principios de 2020 había en territorio nacional 150 mil 191 especialistas certificados, y hoy sólo se tienen registrados 135 mil 046. Este factor, entre otros, es usado por el gobierno federal para justificar la contratación de especialistas cubanos. Antes del covid, había 119 médicos con estas características por cada 100 mil habitantes; ahora, es de sólo 107, cuando organismos internacionales recomiendan al menos 230 por cada 100 mil. De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud, la caída fue mayor a 15 mil: a principios de 2020 había en territorio nacional 150 mil 191 especialistas

certificados, y hoy sólo se tienen registrados 135 mil 046. Este factor, entre otros, ha sido usado por el gobierno federal para justificar la próxima contratación de especialistas cubanos.

### **Entra en vigor nueva Ley de Movilidad/Ovaciones**

Ayer entró en vigor la Ley de Movilidad y Seguridad, que expidió el Congreso de la Unión, por lo que los Congresos locales tienen 180 días para hacer las reformas necesarias en las leyes en la materia y, disminuir los accidentes que causan lesiones y hasta la muerte a peatones, ciclistas y automovilistas. Ordena el establecimiento de mecanismos de coordinación entre las autoridades de los tres órdenes de gobierno y la sociedad en materia de movilidad y seguridad vial. Asimismo, señala que todos los estados y municipios del país deberán aplicar el alcoholímetro -mediante el método aprobado por la Secretaría de Salud federal-, de manera permanente para los conductores de los vehículos, mismas que serán más estrictas para quienes conduzcan motocicletas y vehículos para el transporte de pasajeros y de carga.

### **México, con médicos suficientes, de acuerdo con la OMS/El Universal**

La OMS recomienda que al menos se cuente con tres médicos por cada mil habitantes y México cumple con ese parámetro, como lo muestran cifras del Inegi. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, al cuarto trimestre de 2021 se tenían registrados 407 mil 358 médicos familiares y especialistas, lo que da una media de 3.1 trabajadores de la salud por cada mil habitantes. Sin embargo, para la OCDE el ideal es de 3.5 médicos. Para especialistas en temas de salud, como Xavier Tello, Malaquías López y Andrés Castañeda, aunque en México sí hay médicos suficientes el problema es que están desempleados o subempleados, además de que faltan plazas con buena infraestructura. Señalan que hay más de 5 mil 700 centros de salud que no tienen médicos contratados. México sí cumple con la recomendación de la OMS en cuanto al número de médicos y especialistas que se deben tener por cada mil habitantes.

### **Contratación de especialistas abre puerta a médicos en formación/La Jornada**

Luego del anuncio del presidente López Obrador respecto a que el próximo martes se abrirán las convocatorias para contratar a los médicos especialistas necesarios en nuestro país, la presidenta de la Asociación Mexicana de Médicos en Formación, Cinthya Flores Félix, reconoció esta iniciativa, ya que “muchos galenos han esperado por bastante tiempo para ello”. Indicó que esta oportunidad puede favorecer a “médicos que ya están trabajando en instituciones de gobierno federales y estatales, pero no tienen contratación”, y a quienes “tuvieron que irse a otro tipo de empresas o incluso farmacias porque no han podido encontrar empleo”.

### **Contaminación mata más que la guerra y el alcoholismo/El Sol de México**

La contaminación fue responsable de la muerte prematura de nueve millones de personas en 2019, según un estudio publicado por la revista Lancet, una cifra que se agrava por la mala calidad del aire y la presencia de contaminantes químicos. Cuatro años después de un primer informe, la situación no ha mejorado: alrededor de una de cada seis muertes prematuras en el mundo está asociada a la contaminación, señaló la Comisión sobre Contaminación y Salud de Lancet. La contaminación y los desechos expulsados al aire, el agua y el suelo no suelen matar directamente, pero son causantes de graves enfermedades cardíacas, cáncer, problemas respiratorios y diarreas agudas.

### **“Diabetes”, un combo peligroso/Crónica**

Desde el año 2001, el investigador y científico australiano Paul Zimmet acuñó el término de “diabetes”, en referencia al estrecho vínculo entre la obesidad y la diabetes y como una forma de visibilizar la problemática de este padecimiento caracterizado por la presencia de altos niveles de glucosa en sangre. A nivel global, se estima que existen 422 millones de personas con diabetes en el mundo, de las cuales más del 95% tienen diabetes tipo 2.

### **Superan ya comercios cierres y limitaciones por covid/El Financiero**

En el primer trimestre de este año la rentabilidad de La Comer, Chedraui, Walmart, Oxxo, Soriana, Sanborns, Liverpool y Palacio de Hierro se ubica 18% por encima del mismo periodo del 2019, es decir, previo a la emergencia sanitaria por coronavirus. A dos años de la pandemia, atrás quedaron las restricciones de aforo, sana distancia y horario de operación impuestas a las cadenas comerciales y departamentales. Durante el primer trimestre del 2022 las ocho firmas de *retail* que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) sumaron 129 mil 674.96 pesos de ventas por metro cuadrado en sus 25 mil 42 puntos de venta, lo que significó un incremento del 18% contra el promedio vendido en el periodo similar del 2019, antes de la pandemia del coronavirus.

### **En CDMX se estudian cuatro casos de hepatitis infantil de origen desconocido/La Prensa**

En la Ciudad de México ya se estudian cuatro casos probables de hepatitis aguda de origen desconocido, reveló la Secretaria de Salud, Oliva López Arellano. “En el mundo de acuerdo con la OMS, estaba escuchando el dato de que son 429 probables casos y en la Ciudad de México son cuatro los que se están estudiando y en el país se daba el dato de 21, estamos monitoreando”. La doctora recordó que la hepatitis es una enfermedad sujeta a vigilancia epidemiológica, y se monitorean brotes de hepatitis. “En general es infecciosa identificable, la más frecuente es la hepatitis A, que se transmite por agua y alimentos contamina dos son pocos casos digamos que están en estudio, cuatro hepatitis agudas de origen desconocido que en algunas publicaciones internacionales se ha vinculado a que puede ser una variante post covid una consecuencia, pero no han identificado la etiología claramente”.

### **Un retroceso eliminar el aborto en EU/Ovaciones**

En caso de que en Estados Unidos se declare ilegal el aborto en 26 de sus entidades, la Ciudad de México está lista y preparada para recibir a las mujeres que opten viajar a la capital para ser parte de la Interrupción Legal del Embarazo (ILE), como ya se ha hecho en otras ocasiones. En entrevista, la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum, afirmó que eliminar este derecho en los Estados Unidos sería un grave retroceso. "Ojalá no se dé esto en Estados Unidos, sería un retroceso, y lo segundo es que la Ciudad de México es la primera entidad donde se abrió este derecho para las mujeres y ahora es un derecho para las mujeres de Guerrero que ayer fue aprobado en su congreso", En tanto, la secretaria de Salud (Sedesa), Oliva López Arellano, “ya que este programa es para todas las personas que soliciten el servicio, pues ellas tienen el derecho de decidir sobre su cuerpo, y nosotros la obligación de proteger su salud”.

### **Inicia vacunación de menores/Ovaciones**

El gobierno federal sólo proporcionó unas 160 mil dosis, por lo que sólo se aplicarán a los menores habitantes de CDMX que tengan 12 años hoy inicia la vacunación contra covid para menores de 12 a 14 años, que no hayan recibido inmunización previamente, en dos macrosedes (Sala Armas y Cencis Marina), así como en 20 unidades de salud (dos del IMSS, dos del ISSSTE y 16 Centros de Salud de la CDMX). El gobierno capitalino señaló que el proceso concluye el 27 de mayo, y que en esta ocasión, el gobierno federal sólo proporcionó alrededor de 160 mil dosis, por lo que sólo se aplicarán a los menores residentes de la capital del país y que comprueben que tienen 12 años cumplidos -con acta de nacimiento o la CURF-, acompañados de un adulto y con el expediente impreso. Pero si se observa que acuden menores de otras entidades, se estaría solicitando al gobierno federal apoyo para el envío de más dosis, dijo Eduardo Clark García Dobarganes, director general.

### **Hace CDHCM llamado ante la violencia obstétrica/El Universal**

La Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM) emitió la Recomendación 01/2022 sobre violencia obstétrica, con el objetivo de que la Secretaría de Salud local presente un plan de acción para la prevención de la violencia en el parto en los hospitales pediátricos y materno infantiles de la red de hospitales de la capital. Los hechos que motivaron la violación a los derechos a la salud y a una vida libre de violencia ocurrieron hace siete años, cuando la autoridad responsable incumplió con las obligaciones de respetar y garantizar el derecho a un parto humanizado, una atención oportuna y eficaz de las emergencias obstétricas y una vida libre de violencia durante el puerperio. La autoridad omitió garantizar el derecho a la salud reproductiva de acuerdo con los criterios de disponibilidad, calidad y adaptabilidad.

### **Casos de Covid-19 en América aumentaron 27.2% la semana pasada: OPS/El Economista, La Jornada**

Los casos de covid en América aumentaron un 27.2% la semana pasada con respecto a la anterior, impulsados principalmente por un incremento en las infecciones en Estados Unidos, reveló ayer la OPS. Más de la mitad de un total de 918,000 infecciones provino de América del Norte, mientras los casos en Estados Unidos aumentaron un 33% a 605,000 en la última semana, según la OPS. Las infecciones en América del Norte ahora han estado aumentando durante las últimas siete semanas, agregó el organismo. La directora de la OPS, Dra. Carissa Etienne, señaló que muchos países y gobiernos locales están abandonando los requisitos de mascarilla y distanciamiento social y han reabierto las fronteras tras un período de menor transmisión. Sin embargo, demasiadas personas siguen en riesgo en un momento en que solo 14 de los 51 países y territorios de América han alcanzado la meta de la OMS de vacunar al 70% de su población, agregó durante una conferencia de prensa.

### **OPS investiga el nexos covid-hepatitis rara/Excélsior**

La OPS confirmó que ya investiga “el rol” del virus SARS-CoV-2 en los casos de hepatitis aguda de origen desconocido que afecta a niños, de los cuales ya existen 21 pacientes en México. Enrique Pérez-Gutiérrez, jefe de Gestión de Información y

Evaluación de Riesgos de la OPS, explicó que, aunque la información disponible es limitada y, por tanto, no se ha identificado el agente etiológico que ocasiona la enfermedad, entre las hipótesis que se indagan es que los menores de edad afectados, hayan tenido un contagio previo de covid o una coinfección, como también ya lo está documentando la revista científica The Lancet.

### **Temen nuevas variantes/Excélsior**

La OMS alertó que los altos niveles de transmisión del coronavirus entre personas no vacunadas, como en Corea del Norte, crean un mayor riesgo de nuevas variantes. Las autoridades sanitarias de Corea del Norte reportaron que 262 mil 270 resultaron positivas a covid en las últimas 24 horas, después de que el pasado sábado se declarase la “alerta máxima” por el primer brote del virus. Personal sanitario realizó jornadas de desinfección en las calles de Pyongyang.

### **Viruela del mono llega a EU/El Universal, Reporte Índigo**

La viruela del mono llegó ayer a América. Massachusetts informó el caso de un hombre que viajó recientemente a Canadá y las autoridades de salud investigan si está relacionado con pequeños brotes en Europa. La viruela del mono generalmente se limita a África y los casos en EU y en otros lugares suelen estar relacionados con viajes ahí. Los funcionarios de salud de Estados Unidos dijeron que están en contacto con funcionarios del Reino Unido y Canadá como parte de la investigación. El caso estadounidense no representa ningún riesgo para el público y el residente de Massachusetts está hospitalizado, pero en buenas condiciones, dijeron las autoridades. El caso es el primero en EU este año. En 2021, Texas y Maryland reportaron cada uno de un caso en personas que viajaron a Nigeria. La viruela del mono generalmente comienza con una enfermedad similar a la gripe e inflamación de los ganglios linfáticos, seguida de una erupción en la cara y el cuerpo. En África, las personas se han infectado a través de mordeduras de roedores o animales pequeños y, por lo general, no se propaga fácilmente entre las personas.